



SINGAPUR





SINGAPUR EN 2005

ALBERTO LEYTE
Secretaría de Relaciones Exteriores

DOCUMENTO DE SINGAPUR

En 2005 el señor Lee Hsien Loong cumplió un año de haber llegado al cargo de primer ministro. En el ámbito interno los principales acontecimientos giraron en torno al proceso de sucesión del presidente del país y al escándalo financiero en la Fundación Nacional Kidney, asuntos que no afectaron la imagen de Lee, pues el Partido de Acción Popular (PAP) al que pertenece se mantiene como la principal fuerza en el parlamento desde que se lograra la independencia del país en 1965. Algunos analistas esbozaron la posibilidad de que Lee pretendiera refrendar su mandato mediante unas elecciones legislativas anticipadas que podrían realizarse en 2006 en el contexto de un buen desempeño de la economía singapurense.¹ Como se recordará, Lee asumió el cargo de primer ministro el 12 de agosto de 2004 con el retiro del hasta entonces jefe de gobierno Goh Chok Tong.

La colaboración y asistencia del pueblo y el gobierno de Singapur hacia los países afectados por el tsunami en Asia en diciembre de 2004 han fortalecido los lazos con Indonesia. En la agenda de política exterior de Singapur también se le dio especial atención a la ampliación de vínculos políticos, económicos y de seguridad con actores de primer orden en el mundo, como Estados Unidos, China, India, y Japón, así como al fortalecimiento de las acciones de seguridad y control en el estrecho de Malaca.

¹ La Constitución de Singapur establece que cada parlamento debe disolverse en un periodo no superior a cinco años y las elecciones deben llevarse al cabo dentro de los primeros tres meses de la disolución de dicho cuerpo legislativo. La última elección tuvo lugar el 3 de noviembre de 2001, por lo que los próximos comicios tendrían que realizarse en 2007.

POLÍTICA INTERIOR

El 9 de agosto de 2005 Singapur cumplió 40 años de vida independiente. Esto fue aprovechado por el primer ministro Lee Hsien Loong durante su alocución con motivo del *National Day Rally* para destacar los logros alcanzados por su país en la calidad de vida, el mejoramiento de la educación y las relaciones con las naciones vecinas, así como en el fortalecimiento de los lazos con otros países. Sirvió también para trazar líneas de acción tendientes a lo que denominó: “rehacer a Singapur” en su economía, su sistema educativo, sus mentes y la propia ciudad-Estado, donde destacó la participación de todos los singapurenses a fin de maximizar sus talentos y abrir oportunidades para todos, con base en:

- La promoción de la innovación, la iniciativa, la investigación y el desarrollo. Se destaca que se debe competir sobre la base del conocimiento y la innovación y no sólo en función de los costos.
- El progreso al alcance a todos. Se hace énfasis en la atención de las necesidades de las personas de la tercera edad y de bajos ingresos.
- Un progreso que alcance a todos. Impulso de las escuelas politécnicas y los institutos de educación técnica.
- Promoción de la cultura de servicio.
- Creación de una ciudad vibrante y global.

Fue relevante para la vida política de Singapur la reelección de S.R. Nathan como presidente de la república. Este reconocido diplomático de origen indio, que fue electo por primera vez en 1999, anunció a escasas semanas de haber concluido su primer mandato su intención de competir en las elecciones para lograr una segunda gestión presidencial. En un principio se esperaba que su aspiración de reelegirse se diera automáticamente; no obstante otras tres personas anunciaron su intención de competir.²

Siguiendo el proceso legal establecido, S.R. Nathan y los otros tres aspirantes sometieron sus candidaturas al Comité de Elecciones Presidencial. El 13 de agosto de 2005 éste entregó a Nathan el certificado de elegibilidad para participar en los comicios, pero descartó a los otros tres aspirantes con el argumento de que no cumplían con los requisitos que se requieren para

² Uno de los más serios contendientes fue Andrew Kuan, ex jefe financiero de *Jurong Town Corporation* (JTC), desarrollador gubernamental de propiedad industrial.

desempeñar el cargo de presidente. Con ello se aseguró la permanencia de S.R. Nathan en un segundo periodo presidencial de seis años sin que estuviera obligado a contender en las urnas y con la posibilidad de iniciar su mandato a partir del 1 de septiembre de 2005.³

El señor Nathan es una figura inobjetable, pero su permanencia en la presidencia sin el voto de los electores dejó traslucir las peculiaridades y defectos del sistema democrático de Singapur. Si bien la presidencia en este país es un cargo ceremonial y honorífico, al parecer se trató de asegurar la continuidad en el cargo de un personaje que ha desarrollado una relación cordial con el PAP, y evitar con ello la llegada de alguien con un espíritu más independiente, como ya ocurrió durante la gestión del presidente Ong Teng Cheong (1993-1999).

Uno de los principales acontecimientos internos se desarrolló en torno al escándalo en la Fundación Nacional Kidney, que llevó a la salida de importantes miembros de la principal institución de caridad de Singapur. Este incidente se inició cuando el jefe ejecutivo de la Fundación, T.T. Durai, demandó por difamación al periódico *The Straits Times*, pues en un artículo publicado en 2004 el diario aseguró que había hecho mal uso de los fondos de la institución que presidía. Sin embargo durante el juicio Durai hizo importantes revelaciones, como que su salario alcanzaba la cifra de 350 000 dólares singapurenses (210 000 dólares de EU) al año.

Después de la audiencia y ante una enorme presión, el señor Durai y los 15 miembros del consejo de la Fundación renunciaron el 14 de julio de 2005. Se formó un nuevo consejo encabezado por Gerald Ee y se designó un jefe ejecutivo interino sin conexiones con la organización. Este nuevo equipo encargó a la empresa independiente KPMG que realizara una auditoria a la Fundación. El 19 de diciembre de 2005 KPMG entregó un informe que refirió diversos abusos cometidos dentro de la Fundación, entre ellos las percepciones salariales y otros emolumentos mayúsculos, un fuerte conflicto de intereses, el pago de contratos a empresas cuyos servicios no fueron satisfactorios, y la difusión de cifras erróneas al público.

³ Si bien el gobernante Partido de Acción Popular goza de un amplio respaldo entre la población por haber transformado a Singapur en una nación próspera, en algunas páginas de Internet se divulgaron comentarios de malestar por la decisión que tomó el Comité de Elección Presidencial de prohibir la participación en las elecciones de los potenciales rivales de Nathan.

EVOLUCIÓN ECONÓMICA

La de Singapur es considerada en Asia como una economía exitosa que va a la vanguardia en los desarrollos productivos y en la prestación de servicios. De acuerdo con el *Informe de Competitividad Global 2005-2006* del Foro Económico Mundial, Singapur se ubicó en el sexto lugar. La economía singapurense está reduciendo su dependencia respecto a la manufactura y exportación de electrónicos mediante el desarrollo de los servicios y de las industrias química, petroquímica y de biotecnología.

Después de haber registrado un crecimiento de apenas 1.4% durante 2003 como resultado del síndrome respiratorio agudo severo (SARS), la economía entró en una etapa de plena expansión durante 2004, al lograr un crecimiento de 8.4%. Este buen desempeño económico continuó durante 2005, pues creció 6.4% a pesar de los elevados precios internacionales del petróleo. Ello fue posible principalmente porque el incremento de la demanda externa (más de 11%) alentó la exportación de productos de tecnología de la información y telecomunicaciones. En contrapartida, la demanda interna creció 2.6%, principalmente en el consumo público y privado de automóviles, la asistencia médica y las rentas.

Durante 2005 se contrajo el gasto en inversión pública y privada. Esto se observó particularmente en la débil actividad en la construcción residencial. Sin embargo dicha tendencia podría revertirse con la decisión de construir dos casinos, tomada en abril de ese año. Un estudio de la Universidad Nacional de Singapur dado a conocer a principios de agosto estima que la construcción de los casinos aumentará 1.8% el PIB en los próximos cinco años.

El sector manufacturero, que representa un tercio de la economía y proporciona un importante impulso a la demanda interna por su efecto multiplicador, creció 9.3% en 2005. En este sector destaca el excelente desempeño de la industria de electrónicos (semiconductores y periféricos para computadora), el fortalecimiento de la ingeniería de transporte, y la buena marcha de la producción de productos químicos y biomédicos.

En 2005 la economía atrajo inversiones en el sector manufacturero por 5 300 millones de dólares estadounidenses, mientras los turistas que arribaron a la ciudad-Estado fueron cerca de 9 millones de personas, que estimularon la industria de venta al menudeo. El crecimiento económico en ese año se tradujo en la mejora del mercado laboral, pues se crearon 110 800 nuevos empleos, lo que favoreció la disminución de la tasa de desempleo, que llegó a 2.5% en diciembre de ese año.

El comercio exterior se incrementó 13.8% durante 2005 en comparación con el nivel alcanzado en 2004. En 2005 el comercio total de Singapur alcanzó 442 000 millones de dólares de EU; correspondieron 205 000 millones a las importaciones y 236 000 millones a las exportaciones.

Las perspectivas de la economía de Singapur para 2006 serán favorables en tanto continúen evolucionando positivamente sus principales socios comerciales, aunque existen algunos riesgos, por ejemplo la estrechez del mercado petrolero y los desequilibrios macroeconómicos en el mundo.

POLÍTICA EXTERIOR

Tradicionalmente la política exterior de Singapur ha estado orientada a lograr un ambiente externo favorable para su desarrollo y prosperidad. Si bien la diplomacia singapurense ha continuado fortaleciendo sus relaciones con los países vecinos y los socios tradicionales (Estados Unidos), ha procurado adecuarse a los cambios y la correlación de las fuerzas internacionales con un mayor acercamiento a actores como China y la India; además ha continuado diversificando sus lazos en regiones como Medio Oriente. El accionar diplomático, que estructural y administrativamente le corresponde a la cancillería, ha sido fortalecido con las actividades en el exterior de los ex primeros ministros Goh Chok Tong y Lew Kuan Yew, que ocupan en el gabinete los cargos de ministro emérito y ministro mentor, respectivamente.

Cooperación regional e internacional

En 2005 la cooperación regional e internacional ocupó la atención de Singapur. Entre los focos que requirieron mayor atención destacan las consecuencias del terremoto del 26 de diciembre de 2004 con epicentro cerca de la isla de Sumatra, que originó una serie de maremotos con efectos devastadores en la zona del Océano Índico, desde Asia hasta el cuerno de África. Pese a que el territorio singapurense no padeció los embates de este fenómeno de la naturaleza, ante la magnitud de la catástrofe su gobierno y sus ciudadanos se incorporaron a los esfuerzos de rescate y asistencia a los países afectados que emprendió la comunidad internacional.

Con gran acierto, a principios de enero de 2005 el primer ministro Lee convocó a una reunión urgente de líderes de la Asociación de Naciones del

Sudeste Asiático (ANSEA), idea que fue acogida por varios países donantes, por la ONU y otras organizaciones, para coordinar la ayuda y la reconstrucción. De esta manera, el 6 de ese mes se efectuó en Yakarta una reunión internacional de emergencia (Conferencia de Donantes de la ANSEA) en cuyo marco el premier Lee anunció que su gobierno comprometería 10 millones de dólares de EU, a los que se sumaron otros 10 millones que donó Temasek Holdings, brazo inversor del gobierno singapurense para tareas de asistencia y reconstrucción.

Para Singapur la amenaza del terrorismo es inmediata, y la región del Sudeste asiático es un campo de batalla clave. La identificación del terrorismo como un serio reto se deriva de las implicaciones que tiene para la seguridad internacional y, desde una perspectiva nacional, por los daños que pueda infligir a la vida de personas y propiedades, así como el riesgo de que pueda trastocar la armonía social, uno de los principales fundamentos del Estado singapurense. Así, y a la par de las acciones que se llevan a cabo para reforzar las medidas de seguridad en el territorio, las autoridades singapurenses promueven activamente la cooperación internacional en la lucha en contra de ese flagelo.

Una de las líneas de la colaboración ha sido el fortalecimiento de las capacidades para hacer frente a las amenazas de seguridad marítima en el estrecho de Malaca, vía de importancia estratégica por la que transitan 60 000 embarcaciones al año. A partir de julio de 2004 los tres estados litorales (Indonesia, Malasia y Singapur) suelen realizar patrullajes coordinados en sus respectivas aguas territoriales. Esta acción fue fortalecida con la decisión de las tres naciones, a propuesta de Malasia, de efectuar patrullajes aéreos desde septiembre de 2005. Para llevar a la práctica dicha iniciativa, denominada “eyes in the sky”, cada país contribuye con dos aviones.

Por otro lado, Singapur será sede de un centro para compartir información (Information Centre Sharing) que administre el Acuerdo regional de cooperación sobre prevención y eliminación de la piratería y robos armados contra embarcaciones en Asia. Dicho instrumento, propuesto en 2001 por el gobierno japonés a los países de la ANSEA y adoptado en una conferencia intergubernamental que se celebró en Tokio en noviembre de 2004, establece una red de cooperación e intercambio de información entre instituciones responsables de la seguridad marítima y guardacostas de 16 países de Asia. El de Japón ha sido uno de los principales gobiernos de Asia que se ha pronunciado por fortalecer las labores de seguridad marítima en la zona; por ello ha manifestado que espera que el acuerdo fortalezca las actividades en contra

de la piratería, en especial en los estrechos de Malaca y de Singapur, y llegue a ser un modelo de cooperación regional.⁴

Estados Unidos

La relación entre Singapur y Estados Unidos es quizás, exceptuando a Filipinas, la más estrecha que Washington mantiene con nación alguna del Sudeste asiático. Está fincada en una convergencia estratégica y de amplia cooperación militar, así como en sus estrechos vínculos económicos y comerciales, profundizados con la firma de un Tratado de Libre Comercio en 2003.⁵

La visita del primer ministro de Singapur a Estados Unidos del 6 al 16 de julio de 2005 refrendó el carácter estrecho de la relación entre ambos países. En esa ocasión se firmó un acuerdo estratégico para el fortalecimiento de la cooperación bilateral en materia de defensa y seguridad. El instrumento reconoce el papel de Singapur como importante socio en materia de cooperación sobre seguridad, y amplía el alcance de la colaboración vigente a áreas como contraterrorismo, no proliferación de armas de destrucción masiva, entrenamiento y ejercicios militares. En la visita se subrayó el reconocimiento que hizo EU de que Singapur ha sido un actor que ha promovido la paz, estabilidad y seguridad en Asia, las cuales son cruciales para la cooperación regional y el desarrollo económico.

China

Los estrechos contactos con EU no han modificado la decisión del gobierno de Singapur de conceder a su relación con China una alta prioridad, sustenta-

⁴ En su discurso en la Cuarta Conferencia Internacional sobre Seguridad en Asia (Diálogo Shangri-la) organizada por el Instituto Internacional de Estudios Estratégicos, el primer ministro de Singapur, al referirse al estrecho de Malaca, indicó que los estados litorales tienen la responsabilidad principal de salvaguardar la seguridad marítima, pero los recursos deben provenir de los principales países usuarios de la vía —sin que ello afecte sus soberanías—, que son los más interesados en contribuir a este esfuerzo (<http://www.iiss.org/newsite/shangri-la-speeches.php?itemID=44>)

⁵ Mediante un memorando de entendimiento firmado en 1990 Estados Unidos tiene acceso a las instalaciones militares de Singapur. En 1992 se estableció en Singapur una unidad de logística de la Marina de Estados Unidos, principalmente como resultado de la repentina salida de la base naval de EU en Subic, Filipinas.

da por la creciente presencia china en Asia, a su vez derivada de su pujante economía y de las oportunidades de negocios que representa. Las relaciones entre Singapur y China, formalizadas en 1990, han adquirido un fuerte dinamismo; la ciudad-Estado ha tratado de contribuir al éxito de la política de reforma económica china, y con sus inversiones ha favorecido el desarrollo de su región occidental y la revitalización de las bases industriales en el noreste.⁶

En términos económicos y comerciales la relación ha ido creciendo. El comercio bilateral alcanzó 33 000 millones de dólares de EU en 2004, lo que situó a China como el cuarto socio comercial más importante de la ciudad-Estado. Desde 1997 China ha sido el principal destino de las inversiones de Singapur, que a finales de 2004 alcanzaban 25 500 millones de dólares de EU.

Los estrechos contactos políticos entre los líderes de China y Singapur, después de un breve *impasse* a raíz de la visita a Taiwan del entonces viceprimer ministro singapurense Lee Hsien Loong, en julio de 2004, han retomado su curso normal. El primer ministro Lee y el presidente chino Hu Jintao se reunieron en el marco de la Cumbre de APEC en Chile en noviembre de ese año, y en enero de 2005 el canciller de Singapur visitó Beijing, a lo que siguió un viaje a la ciudad-Estado de la viceministra Wu Yi en septiembre.

En octubre de 2005 Lee realizó una visita oficial a China que tuvo un alto contenido simbólico, ya que no sólo fue la primera en su calidad de primer ministro, sino que además constituyó el marco para que el líder singapurense refrendara la política de su país de “una sola China” y de oposición a la independencia de Taiwan. Más allá de esto, la visita también arrojó importantes resultados, como la decisión de ambos países de iniciar, sin precisar fecha alguna, negociaciones para la firma de un TLC. En la ciudad portuaria de Tianjin, Lee firmó un memorándum de entendimiento y atestiguó la suscripción de varios acuerdos estratégicos, pues la ciudad forma parte del plan maestro de desarrollo chino para los próximos cinco años. Con ello se pretende facilitar el intercambio de información comercial estratégica y promover el desarrollo de planes de entrenamiento, logística, desarrollo urbano, administración turística, finanzas y establecimiento de parques industriales.⁷

⁶ Uno de los artífices del éxito de la economía singapurense, el doctor Goh Keng Swee, fue invitado por las autoridades chinas en 1985 a ser su asesor especial en los temas relacionados con el desarrollo de sus cuatro zonas económicas especiales. Asimismo en la década de los noventa Singapur ayudó al establecimiento del Parque Industrial de Suzhou en la provincia de Jiangsu.

⁷ Tianjin es la tercera ciudad más grande de China, es una de las cuatro municipalidades especiales y es la capital económica de la zona de desarrollo económico del golfo de Bohai, considerada uno de los próximos motores del crecimiento de ese país.

Singapur ha tratado de equilibrar su relación con China con un mayor acercamiento a Japón e India, países a los que apoya en sus aspiraciones para ocupar un asiento permanente en el Consejo de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas (ONU). Asimismo respaldó la participación de la India en la Primera Reunión de la Cumbre de Asia del Este que se realizó en Malasia el 14 de diciembre de 2005.⁸

Malasia

Debido a su vecindad y relación histórica, ya que Singapur formó parte de la Federación de Malasia (1962-1965), sus vínculos han sido complejos y en ocasiones sus gobiernos han transitado por periodos difíciles. Uno de éstos se presentó durante la gestión del primer ministro malasio Mahathir Mohamad. Tras el cambio en su liderazgo, y particularmente con la llegada de Abdullah Badawi a la jefatura del gobierno malasio en 2003, se reactivó el proceso negociador para el tratamiento de los temas pendientes en la agenda bilateral, como el uso del espacio aéreo malasio por la fuerza aérea singapurense; el retiro del dinero de trabajadores malasios que regresan a su país, proveniente de sus cuentas de ahorro por jubilación en Singapur (Fondo Central de Previsión Social); los terrenos localizados en Singapur que son propiedad de Malasia con la intermediación de Malayan Railway; la construcción de un nuevo puente internacional que unirá a los dos países, y el abastecimiento de agua de Malasia a Singapur.

El gobierno de Singapur designó al ministro emérito y presidente de la Autoridad Monetaria de Singapur Goh Chok Tong como encargado de las relaciones con Malasia. En su visita a Kuala Lumpur el 13 de diciembre de 2004, ambos países acordaron apegarse a dos principios en el tratamiento de temas no resueltos:

- 1) La consideración de beneficios mutuos en las soluciones propuestas.
- 2) No permitir que los problemas afecten la cooperación en otras áreas.

Goh nuevamente visitó Malasia el 1 de marzo de 2005 para continuar las negociaciones con el primer ministro Badawi. Al final de su encuentro

⁸ La Cumbre de Asia del Este fue una iniciativa de Malasia. En la primera cumbre participaron los líderes de los 10 países miembros de la ANSEA, Australia, Japón, China, Corea del Sur, India y Nueva Zelandia.

emitieron un comunicado en el que se reconoce el progreso durante la reunión y se asegura que trabajan para lograr una “solución amigable” a los temas pendientes de su agenda bilateral. Sin embargo rechazaron comentar a la prensa los temas tratados a fin de evitar generar falsas expectativas respecto a una pronta solución.

Como símbolo de la nueva era de cooperación entre Singapur y Malasia, negociadores de los dos países firmaron el 26 de abril de 2005 un acuerdo que pone fin al conflicto provocado por la obra de relleno marino de Singapur en el estrecho de Johor, que divide a ambas naciones. Es importante mencionar que Malasia objetó los trabajos de relleno marino de Singapur en dos áreas del estrecho de Johor en enero de 2002. Después de varios intentos de negociación en septiembre de 2003, Malasia sometió el diferendo al Tribunal Internacional del Derecho del Mar de Hamburgo y exigió la suspensión inmediata de los trabajos. Si bien el tribunal decidió que Singapur podría continuar con las obras, ordenó a las dos partes establecer un comité de expertos independientes para estudiar su impacto ambiental. Después de un año de trabajo el comité presentó sus conclusiones a los gobiernos y en enero de 2005 éstos decidieron acatarlas y redactar el borrador de acuerdo.

Vietnam

Vietnam y Singapur han tratado de forjar una relación con base en las fortalezas y grados de competitividad, donde el primero aprovecha la experiencia e infraestructura de la ciudad-Estado y ésta, a su vez, se beneficia de las oportunidades ofrecidas por el rápido crecimiento de la economía vietnamita. Singapur colaboró con Vietnam en el establecimiento de un importante parque industrial de categoría mundial en la provincia Binh Duong, aproximadamente a 17 kilómetros de la ciudad de Ho Chi Minh, instalación que desde su lanzamiento en enero de 1996 ha sido atractiva para las empresas multinacionales.⁹

Ambos países dieron un paso importante para estrechar aun más sus vínculos con la firma del Acuerdo Marco de Vinculación (*connectivite*) el 6 de diciembre de 2005. Dicho instrumento identifica seis áreas clave donde Vietnam y Singapur pueden construir una relación económica más amplia:

⁹ Para octubre de 2005 Singapur había invertido 7 510 millones de dólares de EU en Vietnam, lo que lo sitúa como el segundo inversionista extranjero más importante en ese país.

comercio y servicios, inversión, educación y capacitación, tecnología de la información, finanzas y transporte. Con ello esperan crear las condiciones necesarias para acelerar el crecimiento de la economía vietnamita e incrementar la participación de Singapur en dicho proceso.

Un importante resultado de la firma del acuerdo ha sido el compromiso de los dos países para incrementar las inversiones en Vietnam mediante la instalación de un nuevo parque industrial en una extensión de 345 hectáreas. También se estableció un acuerdo de principio para formar una asociación pública que habrá de desarrollar, operar y administrar terminales portuarias y proporcionar facilidades logísticas en el área de Cai Mep-Thi Vai en el sur de Vietnam. Otros de los compromisos contraídos comprenden el intercambio de profesores y estudiantes, la colaboración de Singapur con Vietnam para facilitar la provisión de programas de entrenamiento en áreas como tecnologías de la información y telecomunicaciones, así como la enseñanza del inglés; el fomento de la colaboración y vínculos entre sus sectores de telecomunicaciones y tecnologías de la información; la provisión de un paquete de asistencia técnica durante tres años al Banco Estatal de Vietnam, y la colaboración y el lanzamiento de programas conjuntos de promoción turística para atraer a nacionales de terceros países.

Medio Oriente

El ministro emérito Goh continuó con su política de ampliar las fronteras de la diplomacia singapurense con Medio Oriente. En 2005 llevó a cabo visitas a Arabia Saudita (21 a 26 de febrero), en cuyo marco se firmó un acuerdo general de cooperación en materia de comercio, inversiones, turismo, cultura, juventud, deportes, manejo de agua, desarrollo de infraestructura e intercambio de expertos en ciencia y tecnología; visitó asimismo Qatar y Kuwait (9 a 12 de abril), Dubai, Israel y Ramallah (mayo). Estas visitas fueron un preámbulo a la celebración de la Primera Reunión del Diálogo Asia-Medio Oriente, que reunió en Singapur a líderes, académicos y otras personalidades del 20 al 22 de junio de 2005. Tuvo como propósito promover una mayor interacción y un entendimiento mutuo sobre temas de interés para las dos regiones, y propiciar una mayor colaboración.

Entre las recomendaciones surgidas del Diálogo Asia-Oriente Medio destacan:

- Liberalizar los servicios financieros por medio de negociaciones comerciales bilaterales y multilaterales.
- Facilitar el tránsito de productos islámicos en los mercados de ambas regiones.
- Establecer un portal Asia-Medio Oriente para incrementar el flujo de información entre los pueblos y gobiernos.
- Crear un grupo de trabajo de universidades e institutos de educación superior para profundizar el diálogo académico.
- Promover el diálogo entre religiones.

Se acordó que dichas propuestas serían consideradas por tres grupos de trabajo que se reunirían desde entonces hasta el año 2007, cuando se lleve a cabo la II Reunión del Diálogo Asia-Medio Oriente en Egipto. Cada grupo de trabajo sería presidido por un país de Asia y uno de Medio Oriente: Malasia y Arabia Saudita el de Política y Seguridad; Tailandia y Egipto el de Temas Económicos, y Jordania y Singapur el de Educación, Cultura, Medios de Comunicación y Sociedad.

ACUERDOS DE LIBRE COMERCIO

Ante el colapso de la Ronda Uruguay de negociaciones y la necesidad de mantener el acceso a los mercados externos para sus productos y servicios en un contexto de mayor competencia internacional y frente a los retos de las economías china e india, Singapur ha dirigido una parte de su estrategia internacional a la firma de tratados de libre comercio con socios de diferentes latitudes geográficas. El gobierno de Singapur ha orientado los beneficios que ha recibido el país con la firma de tratados de libre comercio, y su papel en el desarrollo favorable de su comercio exterior, que creció 14% en 2005.

India

Después de 13 rondas de negociaciones, el 29 de junio de 2005 se firmó el Acuerdo de Cooperación Económica Integral durante la visita a Nueva Delhi del primer ministro Lee. Dicho instrumento, el primero que ha suscrito Singapur con un país de Asia del Sur, busca mejorar el clima de inversiones, reducir las aranceles de 75% de las exportaciones singapurenses al mercado

indio y bajar costos a algunos productos por medio de los Acuerdos de Mutuo Reconocimiento (productos electrónicos y eléctricos, así como equipo de telecomunicaciones), que eliminan la necesidad de que los productos certificados en Singapur también pasen por dicho procedimiento al ingresar al mercado de la India. El acuerdo es también un marco de colaboración en áreas como propiedad intelectual, ciencia, tecnología, educación y medios de comunicación. Singapur espera ser un mercado más atractivo para las empresas indias en sus operaciones regionales e internacionales.

República de Corea

Singapur y Corea del Sur firmaron un TLC el 4 de agosto de 2005. El acuerdo entrará en vigor en 2006. Con ello 75% de las exportaciones de Singapur a Corea del Sur disfrutará de una inmediata eliminación de los aranceles, y 14% adicional tendrá libre acceso en los próximos 10 años. En cambio 100% de las exportaciones coreanas al mercado singapurense tendrá un acceso inmediato libre de aranceles.

Este acuerdo va más allá de la liberalización del comercio y la inversión, ya que implica beneficios que pueden derivarse de la cooperación en áreas como radiodifusión, medio ambiente, cinematografía, desarrollo de recursos humanos y derechos de propiedad intelectual. También contiene provisiones especiales para otorgar aranceles preferenciales a los productos fabricados en la zona industrial de la ciudad de Kaesong, en Corea del Norte.¹⁰

¹⁰ Dicha zona fue uno de los logros de la histórica cumbre de los líderes de las dos Coreas en 2000, ya que permite que empresas surcoreanas, empleando mano de obra norcoreana, elaboren productos en la ciudad norteña.

CUADRO 1. Acuerdos de libre comercio que Singapur negoció o concluyó a finales de 2004 y durante 2005

<i>TLC</i>	<i>Antecedentes</i>	<i>Desarrollo</i>
Perú-Singapur	El 19 de noviembre de 2004 se anunció el inicio de negociaciones para un TLC en el encuentro entre el primer ministro de Singapur con el presidente de Perú, en el marco de la Cumbre de Líderes de APEC en Chile	No se han iniciado las negociaciones
Panamá-Singapur	El 17 de febrero de 2004 se anunciaron las negociaciones	Las negociaciones concluyeron en abril de 2005. Se espera que el TLC se firme en 2006
Kuwait-Singapur	En octubre de 2004 Kuwait y Singapur acordaron que el TLC incluiría el comercio de bienes, servicios, inversiones y compras gubernamentales	Se han realizado dos rondas de negociaciones: en diciembre de 2004 y en abril de 2005
Brunei, Chile, Nueva Zelandia y Singapur	El presidente de Chile y los primeros ministros de Singapur y Nueva Zelandia anunciaron, en el marco de la Cumbre de Líderes de APEC realizada en Los Cabos en 2002, el inicio de negociaciones para un Acuerdo Transpacífico de Asociación Económica Estratégica	Las negociaciones se iniciaron en septiembre de 2003. Brunei, que había participado en calidad de observador, se incorporó como miembro pleno para negociar a partir de abril de 2005. Las negociaciones concluyeron el 3 de junio de 2005. Chile, Singapur y Nueva Zelandia firmaron el Acuerdo en Wellington el 18 de julio de 2005, mientras Brunei lo suscribió a principios de agosto de ese año. Se espera que entre en vigor en 2006
ANSEA*-Corea	En la Cumbre ANSEA-Corea realizada en Bali, Indonesia, en octubre de 2003, el presidente coreano Roh Moo Hyun propuso que ambas partes profundizaran sus relaciones para desarrollar una asociación integral para el siglo XXI, con la posibilidad de establecer un área de libre comercio. Se estableció un grupo de estudio que evaluara la posibilidad de un TLC, el cual	Del 23 al 25 de febrero de 2005 se realizó la primera ronda de negociaciones. Se espera que la novena ronda ocurra en febrero de 2006

CUADRO 1. (continuación)

<i>TLC</i>	<i>Antecedentes</i>	<i>Desarrollo</i>
	entregó un informe favorable. Con base en ello, y en el marco de su Cumbre celebrada en noviembre de 2004, los líderes de la ANSEA y Corea del Sur acordaron iniciar negociaciones para un TLC en 2005	
ANSEA-Japón	<p>En enero de 2002 el primer ministro de Japón, Junichiro Koizumi, propuso el establecimiento de una Asociación Económica Integral entre su país y la ANSEA (AJCEP, por sus siglas en inglés). Los líderes de la ANSEA y Japón reunidos en su Cumbre realizada en noviembre de 2002 firmaron una Declaración para realizar el AJCEP, que incluyera un TLC.</p> <p>En la Cumbre ANSEA-Japón (Bali, Indonesia, 8 de octubre de 2003) fue firmado un Acuerdo Marco de AJCEP. Facilita las acciones de cooperación, así como la liberalización del comercio de bienes, servicios e inversiones</p>	En abril de 2005 se anunció el inicio de las negociaciones, para concluir las en un plazo de dos años
Australia-ANSEA-Nueva Zelandia	El 30 de noviembre de 2004 los líderes de Australia, ANSEA y Nueva Zelandia anunciaron el inicio de negociaciones para un TLC a principios de 2005. Se espera que concluyan en 2007 y se implante totalmente el TLC dentro de 10 años	En 2005 se realizaron cinco rondas de negociaciones para un TLC entre Australia, Nueva Zelandia y la ANSEA. Se prevé que la sexta ronda de negociaciones se lleve a cabo en febrero de 2006
Qatar-Singapur	Durante la reunión entre el ministro de Industria y Comercio de Singapur, George Yeo, y el ministro de Economía y Comercio de Qatar, Jeque Mohammed Bin Ahmed Bin Jassim Al-Thani, el 1 de abril de 2004, se trató la posibilidad de negociar un TLC	<p>Después de cuatro rondas de negociaciones, éstas concluyeron en junio de 2005.</p> <p>En el comunicado de prensa del Ministerio de Industria y Comercio de Singapur del 10 de junio de 2005 se indica que ambas partes continuarán las discusiones para finalizar el texto del acuerdo, que se espera completar a la brevedad</p>

* Singapur es miembro fundador de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático desde 1967.

APÉNDICE

<i>Nombre oficial</i>	República de Singapur
<i>Capital</i>	Singapur
<i>Extensión territorial (miles de km²)</i>	1
<i>Población 2005 (millones)</i>	4.3
<i>Religión(es)</i>	Mayoría budista y daoísta. Existe una minoría musulmana, cristiana, hindú y sikh
<i>Idioma</i>	Los idiomas oficiales son el chino, malasio, tamil e inglés
<i>Moneda¹</i>	Dólar singapurense/S\$
<i>Gobierno</i>	Democracia parlamentaria
<i>Jefe de Estado</i>	El presidente Selapan Rama Nathan desde enero de 1999
<i>Principales organizaciones políticas</i>	El Partido de Acción Popular (PAP) es el partido de gobierno
<i>La oposición:</i>	Partido de Trabajadores (WP) Partido Democrático de Singapur (SDP) Partido de Solidaridad Nacional (NSP) Partido de la Justicia de Singapur (SJP) Organización Malaya de Singapur (SMNO) Partido Popular de Singapur (SPP) Frente Unido Popular
<i>Miembros clave del gobierno:</i>	
<i>Primer ministro²</i>	Lee Hsieng Loong
<i>Viceprimer ministro</i>	S. Jayakumar
<i>Viceprimer ministro</i>	Wong Kang Seng
<i>Ministro mentor</i>	Lee Kuan Yew
<i>Ministros clave:</i>	
<i>Relaciones Exteriores</i>	George Yeo Yong-Boon
<i>Finanzas</i>	Lee Hsien Loong
<i>Ministro del Interior</i>	Wong Kan Seng
<i>Presidente de la Autoridad Monetaria</i>	Goh Chok Tong

¹ Para tipo de cambio véase el anexo estadístico.

² La última revisión de estos datos se llevó a cabo en enero de 2006.

Fuentes: diversas.